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Gemeinde Südeichsfeld                       Heyerode, den 17.09.2024 

Hauptausschuss 

 

 

N i e d e r s c h r i f t 

 

zur 1. Sitzung des Hauptausschusses der Gemeinde Südeichsfeld am 15.08.2024 

 

 

Ort:  Versammlungsraum Freiwillige Feuerwehr Heyerode, Hauptstraße 22 

Beginn: 19:30 Uhr  

Ende:  21:40 Uhr 

  

anwesende Ausschussmitglieder: siehe Anwesenheitsliste 

 

entschuldigt:  Ortschaftsbürgermeister Gerd Mähler 

   Ortschaftsbürgermeister Veit Görsdorf 

   Ortschaftsbürgermeister Tobias Oberthür 

 

Gäste:   Frau Juliane Volkmann, Protokollführerin 

 

 

Ablauf der Beratung: 

 

1. Eröffnung und Begrüßung 

 

Bürgermeister Andreas Henning 

- begrüßt die Anwesenden zur 1. Sitzung des Hauptausschusses 

 

 

2. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit 

 

Bürgermeister Andreas Henning 

- stellt Beschlussfähigkeit sowie ordnungsgemäße Ladung des Ausschusses fest 

- bei Sitzungsbeginn sind 6 HA-Mitglieder + Bürgermeister anwesend = 7 Stimmberechtigte  

 

 

3.  Beschlussfassung der Tagesordnung 

 

Tagesordnung: 

1. Eröffnung und Begrüßung 

2. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit 

3. Beschlussfassung zur Tagesordnung 

4. Beratung und Beschlussfassung: Genehmigung des Protokolls der Sitzung des  Hauptaus-

schusses vom 11.04.2024 

5. Vorbereitung der Sitzung des Gemeinderates am 29.08.2024 

6. Allgemeine Informationen des Bürgermeisters 

7. Verschiedenes 
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Abstimmungsergebnis: 

Anzahl der Mitglieder des Hauptausschusses:  7     

davon anwesend:      7       

Ja-Stimmen:       7       

Nein-Stimmen:      --     

Enthaltungen:      --      

 

4. Beratung und Beschlussfassung: Genehmigung des Protokolls der Sitzung  

des Hauptausschusses vom 11.04.2024  

 

Es gibt keine Beanstandungen zum Protokoll. 

 

Abstimmungsergebnis:  

Anzahl der Mitglieder des Hauptausschusses:  7  

davon anwesend:     7              

Ja-Stimmen:      7        

Nein-Stimmen:     --         

Enthaltungen:      --        

➢ Das Protokoll wurde einstimmig beschlossen.  

 

 

5. Vorbereitung der Sitzung des Gemeinderates am 29.08.2024 

 

1. Eröffnung und Begrüßung 

2. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit 

3. Verpflichtung Gemeinderatsmitglieder gem. § 24 Abs.2 ThürKO 

 

Bürgermeister Andreas Henning: 

- beschreibt, dass das Gemeinderatsmitglied Florian Bartholmäus bei der konstituierenden 

Sitzung abwesend war 

- da er noch nicht verpflichtet wurde, muss dies in der nächsten Sitzung nachgeholt werden 

 

 

4. Beschlussfassung der Tagesordnung 

 

Bürgermeister Andreas Henning: 

- möchte die Tagesordnung erweitern: 

 

KEBT-Berichte: 

o Ausreichung der Berichte 

o lediglich zur Kenntnisnahme, kein Beschluss vorgesehen 

 

Anträge von Fraktion Liste Wendehausen, Karl-Josef Montag: 

o zwei Anträge eingereicht 

o Karl-Josef Montag wird gebeten, diese Anträge zu gegebener Zeit selbst vorzustel-

len und zu erläutern 
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5. Einrichtung Technik und Feststellung der Kommunikationsregeln 

 

Bürgermeister Andreas Henning: 

- erwähnt, dass in der nächsten Gemeinderatssitzung die Technik durch die Firma PIXO ein-

gerichtet wird 

- daher werden die Sitzungsunterlagen für den 29.08.2024 in Papierform zugestellt, da nicht 

alle Mitglieder Zugriff auf das RIS haben 

 

Karl-Josef Montag: 

- bittet um die Bereitstellung der Kommunikationsregeln in schriftlicher Form 

 

Marcel Hohlbein: 

- schlägt vor, den Zuständigkeitsbereich der Mitarbeiter auf der Homepage zu veröffentlichen 

 

 

6. Bestellung Gruppenführer der Freiwilligen Feuerwehren  

 

Bürgermeister Andreas Henning: 

- wird in der nächsten Sitzung Sara Montag (Wendehausen) und René Hahn (Lengenfeld u. 

Stein) als Gruppenführer sowie Jens Henning (Heyerode) zum Zugführer ernennen 

 

 

7. Beratung und Beschlussfassung - Namentliche Besetzung Ausschuss- Kultur, Ju-

gend, Tourismus und Soziales (§ 20 Geschäftsordnung) 

8. Beratung und Beschlussfassung - Namentliche Besetzung Bauausschuss (§ 20 GO) 

 

Bürgermeister Andreas Henning: 

- plant, die namentliche Besetzung der Ausschüsse in der nächsten Sitzung zu beschließen 

- derzeit sind noch nicht alle Mitglieder gemeldet 

- bittet um rechtzeitige Meldung der fehlenden Namen 

 

Martin Stützer: 

- teilt die namentlichen Besetzungen der Freien Wähler für die Ausschüsse mit 

 

 

9. Beschluss - Bestellung Schiedsmann/Stellvertreter  

 

Bürgermeister Andreas Henning: 

- betont, dass die Suche nach einem geeigneten Nachfolger für Herrn Wurg schwierig war 

und keine Bewerber gefunden wurden 

- Herr Wurg hat sich bereit erklärt, weiterhin zur Verfügung zu stehen und gleichzeitig Dr. 

Scharf in die Aufgaben des Schiedsamts einzuarbeiten 

- Dr. Scharf wird als Stellvertreter für die Position des Schiedsmanns vorgeschlagen, um 

eine reibungslose Übergabe sicherzustellen 

- Herr Wurg wird für eine reguläre Amtszeit von 5 Jahren als Schiedsmann bestellt, mit der 

Option, bei Bedarf vorzeitig zurückzutreten 

- hebt hervor, dass diese flexible Lösung die Kontinuität des Schiedsamts gewährleistet 

 



4 

 

 

10. Beschlussfassung - Vergabe Fassadengestaltung „Heyeröder Hafen“  

 

Bürgermeister Andreas Henning: 

- möchte die Finanzierung der Fassadengestaltung aus der Fusionsprämie sicherstellen 

- informiert, dass in Zukunft ausführliche Auswertungen den Beschlüssen angehängt wer-

den, um Transparenz und Nachvollziehbarkeit zu gewährleisten 

- berichtet, dass das Unternehmen Kasperbedachung & Holzbau aus Heyerode das güns-

tigste Angebot für die Fassadengestaltung abgegeben hat 

- daher wird vorgeschlagen, den Auftrag an Kasperbedachung & Holzbau zu vergeben 

 

 

11. Beschlussfassung - Vergabe Beckensanierung Freibad Hallungen 

 

Bürgermeister Andreas Henning: 

- informiert, dass heute früh die letzten Absprachen getroffen wurden 

- kündigt Angebote von Universal Bau - Mühlhausen, Bau Müller - Heyerode und Burkardt 

Bau - Mühlhausen an 

- die Angebote sollen spätestens am Montag vorliegen 

 

Martin Stützer: 

- fragt nach, ab welcher Bausumme öffentlich ausgeschrieben werden muss 

- bevorzugt diese Vorgehensweise, um mehr Angebote zu erhalten 

 

Bürgermeister Andreas Henning: 

- antwortet, dass bei einer Bausumme ab 500.000 € öffentlich ausgeschrieben werden muss 

 

 

12. Beschlussfassung - Vergabe Neugestaltung Grill-Hütte Diedorf  

 

Bürgermeister Andreas Henning: 

- äußert, dass der Ortschaftsrat Diedorf sich zum Neubau der Grill-Hütte positioniert hat 

- die Finanzierung erfolgt ebenfalls aus der Fusionsprämie 

- das Unternehmen Dachbau & Holzbau Enrico Motz aus Diedorf hat das günstigste Angebot 

abgegeben 

- somit wird vorgeschlagen, den Auftrag an Dachbau & Holzbau E. Motz zu vergeben 

 

 

13. Beratung und Beschlussfassung - Leasingvertrag Multicar (Lengenfeld u. Stein) 

 

Bürgermeister Andreas Henning: 

- informiert, dass derzeit ein Leihfahrzeug genutzt wird 

- wirbt für das Leasing eines neuen Multicars, da derzeit keine Mittel für den Kauf zur Verfü-

gung stehen 

- äußert, dass der derzeitige Multicar das älteste Fahrzeug unter den Bauhof-Fahrzeugen ist, 

bereits 7 Jahre alt und veraltet 
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Marcel Hohlbein: 

- äußert, dass ihn der Beschluss unter den derzeitigen Konditionen wundert, da Leasing aus 

seiner Sicht wirtschaftlich keinen Sinn macht 

- regt an, weitere Angebote einzuholen, insbesondere ein Kaufangebot 

- schlägt vor, die Entscheidung nochmals im Hauptausschuss zu beraten, anstatt direkt im 

Gemeinderat zu entscheiden 

 

Martin Stützer: 

- zieht ein gebrauchtes Fahrzeug in Betracht 

- fragt nach, ob den Ausschussmitgliedern eine Übersicht der Fahrzeughistorie und der bis-

herigen Werkstattkosten bereitgestellt werden kann, um den Zustand und die Belastbarkeit 

der Fahrzeuge einschätzen zu können 

 

Karl-Josef Montag: 

- fordert eine Kostenübersicht, die sowohl die Leasingrate als auch die Kosten für den 

Fullservice und die Reparaturen umfasst 

- möchte eine detaillierte Gegenüberstellung der Kosten, um die wirtschaftlichen Aspekte 

des Leasings besser beurteilen zu können 

 

Bürgermeister Andreas Henning: 

- sichert die Zuarbeit aus der Verwaltung zu 

 

 

14. Beschlussfassung - Außerplanmäßige Ausgabe und Vergabe Bauleistungen Waldwe-

gebau - Am Gänseloh Heyerode 

 

Bürgermeister Andreas Henning: 

- begründet, dass die Gemeinde Südeichsfeld mit Bescheid vom 03.06.2024 einen Zuwei-

sungsbescheid zur Förderung der „Forstwirtschaftlichen Infrastruktur“ zur Wegeinstandset-

zung Gänselohweg/Weg zum Güscheltal erhalten hat 

- sagt, dass eine beschränkte Ausschreibung für die Maßnahme durchgeführt wurde 

- informiert, dass 2 Angebote abgegeben wurden 

 

 

15. Beschlussfassung - Außerplanmäßige Ausgaben - Infrastrukturpauschale 

 

Bürgermeister Andreas Henning: 

- informiert, dass der Gemeinderat der Gemeinde Südeichsfeld in der nächsten Sitzung fol-

gende Sollveränderungen und außerplanmäßige Einnahme beschließen soll: 

o Erhöhung der Haushaltsstelle 46400.3610 um 49.000,00 € (Infrastrukturpauschale 

vom Land) 

o Reduzierung der Haushaltsstelle 46400.1710 um 49.000,00 € (Zuweisungen und 

Zuschüsse vom Land) 

- erklärt, dass das Rechnungsprüfungsamt die Verbuchung der Infrastrukturpauschale im 

Verwaltungs- und Vermögenshaushalt beanstandet hat 

- der Beschluss dient der Korrektur der Zuordnung im Haushaltsplan 2024 

 

 



6 

 

16. Beschlussfassung - Außerplanmäßige Ausgaben - Versicherungen 

 

Bürgermeister Andreas Henning: 

- erwähnt, dass das Rechnungsprüfungsamt angeregt hat, dass eine fehlerhafte Zuordnung 

der Allgemeinen Versicherungen in der Gruppierung 6400 festgestellt wurde 

- zu den Allgemeinen Versicherungen gehören z.B. Haftpflicht-, (Feuerwehr-) Unfall-, Dieb-

stahl-, Rechtsschutz-, Gemeindeunfall- und Schülerhaftpflichtversicherungen 

- betont, dass der Beschluss der Korrektur der Zuordnung und Anpassung der Sollverände-

rungen zur richtigen Gruppierung dient 

 

 

17. Beschlussfassung - Außerplanmäßige Ausgaben – Schulumlage 

 

Bürgermeister Andreas Henning: 

- erklärt, dass auf der Grundlage des § 28 ThürFAG der Landkreis Unstrut Hainich gemäß 

der Umlagekraft der Gemeinde eine Schulumlage erhebt 

- informiert, dass für die Haushaltsplanung der Gemeinde Südeichsfeld der bisherige Umla-

gesatz von 5,363 % angesetzt wurde, was eine Ausgabe von 374.600,00 € veranschlagte 

- teilt mit, dass mit Beschlussfassung über die Haushaltssatzung und den Haushaltsplan 

2024 durch den Kreistag am 18.03.2024 ein neuer Umlagesatz von 7,835 % für die 

Schulumlage beschlossen und mit Bescheid vom 21.06.2024 durch den Landkreis festge-

setzt wurde 

- weist darauf hin, dass die Erhöhung des Umlagesatzes um 2,472 % eine überplanmäßige 

Ausgabe in der Haushaltsstelle 90000.8321 – Schulumlage erfordert 

 

18. Anfragen der Gemeinderäte  

 

Karl-Josef Montag: 

- erläutert die Anträge, wie zu Beginn der Sitzung von Bürgermeister Henning angekündigt 

- weist daraufhin, dass der Bürgermeister beauftragt wird, in der Sitzung des Gemeinderates 

am 29.08.2024 die Jahresrechnung 2023 einzubringen und die Eckwerte zu erläutern 

- das Zahlenwerk soll dem Gemeinderat und den Ortschaftsbürgermeistern im Anschluss an 

die Sitzung im Ratsinformationssystem als digitale Version zur Verfügung gestellt werden 

- stellt einen weiteren Antrag: Er möchte für zukünftige Sitzungen den Ortschaftsbürgermeis-

tern ein Rederecht einräumen, da sie in den letzten Sitzungen oft unterbrochen wurden 

 

Nach kurzer Diskussion und dem Hinweis, dass dieses Thema bereits in jeder Sitzung als Tages 

ordnungspunkt vorgesehen ist, hält Montag dennoch an der Annahme seiner Anträge fest. Er kün 

digt an, eine entsprechende Beschlussvorlage einzureichen. Er wünscht sich, dass die Ortschafts 

bürgermeister während der gesamten Sitzung Rederecht haben und nicht nur im vorgesehenen  

Tagesordnungspunkt. 

 

 

19. Anfragen der Ortschaftsbürgermeister 

20. Bürgeranfragen 

21. Allgemeine Informationen des Bürgermeisters 

22. Verschiedenes 
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6. Allgemeine Informationen des Bürgermeisters 

 

 

- informiert, dass die Baumaßnahmen planmäßig verlaufen, mit Ausnahme des Projekts 

Bornberg/Hagengasse in Heyerode, das aufgrund von Personalmangel vier Wochen im 

Verzug ist 

- gibt bekannt, dass der Baubeginn für den Spielplatz in Heyerode im Frühjahr 2025 vorge-

sehen ist und dass die Vorstellung im letzten Ortschaftsrat stattgefunden hat 

- kündigt einen zeitnahen Termin mit den Heyeröder Vereinen zur Beratung der Bühne im 

Heyeröder Hafen an 

- sagt ein Zirkus-Schulprojekt in Heyerode an und berichtet, dass Probleme behoben wurden 

und die Verwaltung Unterstützung geleistet hat 

- die Programmumstellung und die Einführung neuer Technik in der Verwaltung laufen an 

- macht bekannt, dass eine neue Mitarbeiterin, ab dem 01.09.2024 im Fachbereich Haushalt 

und Finanzen eingestellt wird 

- berichtet, dass bis zum 30.08.2024 ein Förderantrag für den Radweg Wendehausen ge-

stellt werden muss und ein Umweltgutachten in Auftrag gegeben werden soll 

- bittet um Nachsicht, dass die Protokolle der letzten sowie der nächsten Sitzungen aufgrund 

von krankheitsbedingten Personalmangels nicht rechtzeitig vorliegen werden 

 

 

7. Verschiedenes 

 

./. 

 

 

 

 

 

             

gez. Andreas Henning     gez. Juliane Volkmann 

Bürgermeister der Landgemeinde    Protokollführerin 


